



**CORONEL
JOSÉ ANDRÉS RÁZURI ESTÉVEZ**

Prócer y héroe de la independencia nacional, nació el 18 de noviembre de 1792, en la ciudad de San Pedro de Lloc, provincia de Pacasmayo, departamento de La Libertad. Sus padres fueron don Manuel Rázuri y doña Ceferina Estévez, ambos de origen español. Cursó sus estudios escolares en el Seminario de Trujillo, y se dedicó, al concluir su educación, a trabajos de agricultura en el fundo de sus padres.

Ante los prolegómenos de la Gesta Libertadora del Perú e imbuido de profundo fervor patriótico, el 18 de noviembre de 1820, ingresó a las filas del Regimiento Granaderos a caballo del ejército del General San Martín, acantonado en Huara, con la clase de sargento distinguido, y recibió de inmediato importantes misiones para ser cumplidas en los departamentos del norte. Organiza y equipa con sus propios recursos una unidad a la que denominó Dragones de Pacasmayo, conformada por la naturaleza del lugar.

CORONEL JOSÉ ANDRÉS RÁZURI ESTÉVEZ

Ascendió al grado de alférez de caballería en Huaura, marchó hacia la capital integrando el Regimiento Granaderos de los Andes y participó honrosamente en la solemne ceremonia de la proclamación de la independencia por el general don José de San Martín, el 28 de julio de 1821.

Asistió a las batallas de Riobamba y Pichincha en 1822, donde conformó las tropas peruanas enviadas por San Martín a solicitud de Bolívar, hazaña militar que consolidó la independencia de la Gran Colombia, y fue ascendido por acción distinguida al grado de teniente.

Más tarde, por encargo del libertador Bolívar, ya presente en el Perú, organiza e instruye al Regimiento Húsares del Perú, donde figura como ayudante del 1º escuadrón de caballería días antes de la épica jornada de Junín, que es librada luego de fatigosa búsqueda entre ambos ejércitos por las breñas del interior del país, el 6 de agosto de 1824, en cuya admirable acción y ante el inminente infortunio de las tropas patriotas ordenó a Rázuri que “previniese al comandante Suárez a que se replegara sobre la Infantería”. La orden fue cambiada al momento por Rázuri, quien sugirió la posibilidad de atacar al enemigo, dada la brillante oportunidad presentada, y se produjo entonces la asombrosa carga de la caballería patriota con el resultado inesperado de un desbande general de los realistas en medio del pánico y pérdida de sus efectivos. Esta actitud de Rázuri pasará a la historia por su genialidad militar al reconocer una oportunidad y tener la intrepidez para transmitir una falsa orden.

CORONEL

JOSÉ ANDRÉS RÁZURI ESTÉVEZ

Se cuenta que, luego de la batalla, el General José de La Mar, jefe de la división peruana, mandó a llamar al Mayor Rázuri diciéndole: “Debería usted ser fusilado, pero a usted se le debe la victoria” (Roel, 1982, p. 47). Una situación similar, pero con resultado adverso, se produciría 30 años después, el 25 de octubre de 1854, en el curso de la batalla de Balaclava entre ingleses y rusos. En aquella ocasión, la División de Caballería (compuesta de una brigada pesada y una ligera) tuvo la orden de atacar una posición de artillería bien resguardada en un valle a 1500 metros de distancia. Lo impracticable de la orden hizo que el comandante de la brigada pesada, Lord Lucan, abortara la misión. Esta nueva orden fue llevada a la Lord Cardigan comandante de la brigada ligera, por el Capitán Nolan. Al parecer esta nueva disposición pudo haber sido cambiada por el capitán o no se siguió por apreciación de Lord Cardigan, quien finalmente decidió cargar contra las posiciones de artillería rusa que, si bien es cierto fueron alcanzadas, no pudieron ser tomadas por la llegada de la caballería rusa que puso en retirada a los restos de la brigada ligera. En tal oportunidad, la intrepidez, ya sea de Nolan o Lord Cardigan, no se amparó en la visualización de una oportunidad, sino en el orgullo de querer lograr una victoria imposible.

En 1828, participó en la campaña contra Bolívar por igual acción de armas, ascendió a la clase de mayor y, más tarde, a teniente coronel por haber participado en la campaña contra la Gran Colombia.

CORONEL JOSÉ ANDRÉS RÁZURI ESTÉVEZ

Con motivo del establecimiento de la Confederación Perú Boliviana, Santa Cruz lo nombró Comandante General de Piura, cargo que desempeñó con singular acierto hasta 1839.

El 16 de setiembre de 1845, el gobierno del Mariscal Ramón Castilla le concedió el grado de coronel efectivo, como reconocimiento a sus calificados méritos profesionales en bien de la patria que tanto amó.

Falleció en San Pedro de Lloc, el 4 de enero de 1883. La patria agradecida, a través de la Ley N° 11882, promulgada el 7 de noviembre de 1952, lo declaró Prócer de la Independencia Nacional. La 96ª promoción de oficiales de la escuela militar de Chorrillos y el Regimiento de Caballería Blindado N° 9 llevan su nombre.